















































































saat manusia berada dalam ketegangan dan ketidakpastian, kekecewaan, dan frustrasi. Agama juga sebagai kebutuhan rekonsialisasi dengan masyarakat jika diasingkan dari tujuan dan norma-normanya. Agama memberikan sarana emosional yang penting yang dapat membantu dalam menghadapi unsur-unsur kondisi manusia.

- 2) Agama menawarkan hubungan trasendental melalui pemujaan upacara ritual. Oleh karena itu agama dapat memberikan dasar emosional bagi rasa aman dan percaya diri dalam menghilangkan kekhawatiran hidup sekarang dan di masa depan.
- 3) Agama memberikan dan mensakralkan norma dan nilai-nilai masyarakat yang telah dibentuk, mempertahankan dominasi tujuan kelompok di atas keinginan individu. Dengan demikian agama menguatkan legitimasi pembagian fungsi, fasilitas, dan pahala yang merupakan cirri khas suatu masyarakat.
- 4) Agama melakukan fungsi kritik atas berbagai nilai masa lalu yang bersifat normatif. Fungsi risalah agama dapat bertentangan dengan nilai-nilai yang telah ada. Demikian, karena dalam agama terdapat fungsi dekonstruksi, kemudian merekonstruksi dengan sistim nilai yang baru meskipun melalui perjalanan sosialisasi yang cukup lama.
- 5) Agama melakukan fungsi identitas melalui nilai-nilai yang terdapat dalam agama yang diyakini suci oleh para pemeluknya.















melalui partisipasi aktif serta inisiatif dari anggota masyarakat sendiri. model ini tidak memandang masyarakat sebagai system klien yang bermasalah, melainkan memandang masyarakat sebagai sesuatu yang unik dan memiliki potensi, hanya saja potensi tersebut belum dimaksimalkan.

2. Perencanaan Sosial (*social planning*). Model ini menunjuk pada proses pragmatis untuk menentukan keputusan dan menetapkan tindakan dalam memecahkan masalah sosial. Model ini memandang masyarakat sebagai konsumen atau penerima pelayanan. Masyarakat tidak terlibat dalam perencanaan, pembuatan kebijakan, dan penentuan tujuan karena hal tersebut tidak dianggap sebagai suatu prioritas.
3. Aksi Sosial (*social action*) Model ini menjadikan perubahan-perubahan fundamental dalam kelembagaan dan struktur masyarakat melalui pendistribusian kekuasaan, sumber, dan pengambilan keputusan sebagai suatu tujuan dan sasaran. Pendekatan aksi sosial didasari pandangan bahwa masyarakat adalah sistem klien yang sering kali menjadi korban ketidakadilan struktur. Aksi sosial berorientasi pada tujuan proses dan tujuan hasil sehingga dalam model ini masyarakat masyarakat diorganisir melalui proses penyadaran, pemberdayaan, dan tindakan-tindakan aktual untuk mengubah struktur kekuasaan agar lebih memenuhi













Setelah tiga asset lokal diidentifikasi, maka langkah selanjutnya adalah mengintegrasikan tiga aset lokal ini secara maksimal, dengan cara produktif membangun hubungan untuk menghubungkan masyarakat lokal, lembaga, dan fasilitas. Selanjutnya, hubungan yang dijalin pun harus saling menguntungkan bagi ketiga belah pihak.





			LAZIS Sabilillah.
2	Ust. Sufyan Arief	Fasilitator pendayagunaan	Sebagai tenaga pengurus dan pendamping keluarga bina usaha dalam proses pengembangannya
3	Ahmad Farhan, H. ST	Sekretaris LAZIS Masjid Sabilillah	Sebagai tenaga pengurus dan informan yang kaya akan informasi mengenai program-program sosial kemasyarakatan LAZIS Sabilillah.
4	Mafazah SE, Ak	Manager admin dan keuangan LAZIS Masjid Sabilillah	Sebagai tenaga pengurus dan informan yang kaya akan informasi mengenai program-program sosial kemasyarakatan LAZIS Sabilillah.
5	Sadi	Keluarga binaan (paguyuban becak)	Sebagai informan yang terlibat langsung dalam program bina usaha oleh LAZIS Sabilillah.
6	Edi Wahyudi	Keluarga binaan (paguyuban becak)	Sebagai informan yang terlibat langsung dalam program bina usaha oleh LAZIS Sabilillah
7	Istamaji	Keluarga binaan (paguyuban becak)	Sebagai informan yang terlibat langsung dalam program bina usaha oleh LAZIS Sabilillah
8	Wardiyanto	Keluarga binaan (paguyuban becak)	Sebagai informan yang terlibat langsung dalam program bina usaha oleh LAZIS Sabilillah
9	Li'ana	Keluarga binaan	Sebagai informan yang terlibat langsung dalam program bina usaha oleh LAZIS Sabilillah























































Adapun proses identifikasi yang dilakukan oleh LAZIS Sabilillah mengenai apakah keluarga tersebut kurang mampu atau tidak hanya dilakukan dengan proses yang sederhana, diantaranya dengan:

- 1) tanya jawab bersama keluarga binaan mengenai penghasilan keluarga, mata pencaharian, keberlangsungan dan perkembangan usaha, pengeluaran dan belanja rumah tangga, profil anggota keluarga, tanggungan biaya rumah tangga dan pendidikan, skil atau keterampilan yang dimiliki, dan lain sebagainya.
- 2) Melihat dan meneliti kondisi fisik tempat tinggal.
- 3) Potensi atau ketrampilan dasar yang dimiliki calon keluarga binaan.
- 4) Melihat dan mengukur sejauh mana keluarga binaan memiliki niat dan i'tikat untuk berkembang bersama LAZIS Sabilillah.

Tidak ada kuisioner atau instrument tertentu yang digunakan fasilitator dalam proses identifikasi. Semua dilakukan dengan hanya tanya jawab dan mengamati saja. Proses identifikasi pun dilakukan dengan mengalir tanpa ada kesan formalitas sehingga kesannya hanya seperti diskusi keluarga. Hal ini dilakukan karena memang tidak ada rumusan sistematis oleh LAZIS Sabilillah



























keluarga binaan, tempat rujukan untuk konsultasi bagi keluarga binaan, membayar biaya pendidikan anak asuh, dan mengurus masalah-masalah lain yang tidak terduga yang dialami oleh seluruh keluarga binaan dan anak asuh.

Jam pengabdian Sufyan pun nonstop karna memang tidak ada aturan yang jelas membatasinya, biasanya dia akan datang ke kantor Masjid Sabilillah pada pukul 07.30 dan akan pulang pukul 20.00 WIB. Namun apabila keluarga binaan atau anak asuh memerlukan bantuannya, maka setiap saat dia akan datang dan akan membantunya. Setiap bulannya, Sufyan mendapat *bisyaroh* dari LAZIS Sabilillah atas nama dari golongan Amil. Jumlahnya pun tidak banyak, yakni Rp.800.000.

Sufyan adalah sosok pribadi yang ramah dan *grapyak* sehingga tidak butuh waktu yang lama untuk akrab dengannya. Tidak heran mayoritas keluarga binaan dan para anak asuh terlihat sangat dekat dan akrab dengan dia. Sufyan mengaku bahwa dia menyenangi dan menikmati pengabdian yang digelutinya sekarang. Kepuasan batin dan kebahagiaan berbagi adalah motivasinya untuk nyaman dalam dunia pendampingan sosial, namun ia kerap mengeluh jika kualahan mengurus keluarga binaan dan anak asuh sendirian. Maklum karna Sufyan memang satu-satunya fasilitator di LAZIS Sabilillah dan tentunya tidak setiap saat dia menjadi orang yang sehat, yang terkadang ada sakit dan lelahnya.

Di luar sana banyak orang yang telah lama belajar, mengerti, bahkan mengajarkan apa itu pendampingan sosial tapi tidak mampu melakukannya dengan baik, dan mungkin benar. Berbeda dengan Sufyan, meski tidak



prihatin ini lah yang membawanya untuk bergabung dengan Program Bina Usaha. Berawal dari kedatangan Heru, seorang pengurus LAZIS Sabilillah ke rumahnya, Ifa pun ditawarkan untuk ikut dalam Program Bina Usaha. Ifa pun bersedia, dan setelah dilakukan identifikasi oleh pihak LAZIS Sabilillah, Ifa pun mendapat bantuan modal sebesar Rp.300.000.

Dengan modal ini Ifa dan dengan masukan fasilitator LAZIS Sabilillah akhirnya memutuskan untuk berjualan Cencil, sejenis jajanan tradisional dari singkong dengan taburan kelapa serut di atasnya. Ifa dan suaminya berjualan cencil di depan LA NET, yakni sebuah toko di kawasan Jl. Ahmad Yani. Usaha Ifa berjalan lancar, ia pun dapat mencicil 'pinjaman' modal secara rutin ke LAZIS Sabilillah. Namun karena banyaknya peminat cencil buatannya, Ifa dan suaminya mengaku kualahan membuat cencil yang saat itu memang diolah secara manual dengan tangan. Selain itu, alasan kesehatan juga menjadi dasar tidak dilanjutkannya usaha penjualan cencil mengingat Ifa kerap sekali terserang anemia yang begitu hebat.

Karena sudah merasa tidak sanggup membuat cencil dengan alasan kesehatan, Ifa dan suaminya disarankan kembali oleh Sufyan untuk ikut dalam bantuan rombongan pizza yang diberikan oleh Program Bina Usaha. Rombongan pizza ini adalah milik donatur Masjid Sabilillah yang bernama Adib. Ifa mendapat rombongan, dan setiap harinya ia berjualan, dimana semua bahan sudah disuplay dari Adib. Dari jualan pizza ini, Ifa dan suaminya mendapat komisi atau upah setiap minggunya. Upahnya pun bukan dihitung secara persen karena memang ikatan kerja bersifat kekeluargaan. Upah didasarkan pada laku atau tidaknya pizza

yang dijual, apabila pizza laku banyak maka upahnya pun banyak, begitu pula sebaliknya.

Namun sekitar pertengahan tahun 2009, usaha pizza ini ditarik oleh Adib yang konon akan lebih fokus pada pendidikan yang ditempuhnya. Akhirnya Sufyan dan Ifa pun kembali berdiskusi usaha apa yang kiranya usaha yang cocok dan menjanjikan. Akhirnya Sufyan kembali memberi modal Rp.500.000 untuk menyewa kios kecil di pasar Sampurna. Ifa pun menjual aneka kue basah dan menerima titipan kue dari orang lain untuk dijual dikiosnya. Usaha ini lambat laun berkembang, Ifa dan suaminya akhirnya dapat membeli kios di pasar Sampurna dari hasil penjualan kue basahnya.

Sekarang Ifa bersama suaminya pun dapat memenuhi kebutuhan dasar keluarganya. Meskipun tidak berlebih, namun keluarga Ifa sudah mandiri dengan tidak bergantung pada hutang dan pemberian orang lain dalam memenuhi kebutuhan rumah tangganya.

## **BAB V**

### **ANALISIS DATA**

#### **A. Temuan Penelitian**

Dalam penelitian kualitatif, analisis data merupakan tahap yang bermanfaat untuk menelaah data yang telah diperoleh dari beberapa informan yang telah dipilih selama penelitian berlangsung. Selain itu juga berguna untuk menjelaskan dan memastikan kebenaran temuan penelitian. Analisis data ini telah dilakukan sejak awal penelitian dan bersamaan dengan proses pengumpulan data di lapangan.

Adapun dari penelitian yang telah dilakukan, peneliti mendapatkan beberapa temuan yang dapat menggambarkan proses pengembangan masyarakat Islam berbasis masjid dalam program Bina Usaha oleh LAZIS Masjid Sabilillah.

#### **1. Analisis Terhadap Proses Pengembangan Masyarakat Oleh LAZIS Masjid Sabilillah Melalui Program Bina Usaha**

Secara teknis, proses pengembangan masyarakat yang dilakukan oleh Masjid Sabilillah melalui program Bina Usaha adalah wujud jawaban yang mengukuhkan bahwa Masjid Sabilillah merupakan lembaga agama yang tidak hanya melakukan fungsinya hanya sebagai tempat ibadah *mahdhoh*. Lebih dari itu, masjid Sabilillah memiliki potensi dan tanggung jawab lebih sebagai wadah dari dakwah *ghoiru mahdhoh* dalam kehidupan sosial umat.



Selanjutnya, Masjid Sabilillah menjadikan dana Zakat, Infaq, dan Sadhaqoh untuk mengembangkan masyarakat melalui program Bina Usaha, dimana program ini memberikan modal kepada keluarga kurang mampu sebagai tambahan modal usaha yang harus dikembangkan. Pemberian modal usaha dengan cara ini merupakan salah satu upaya pengembangan masyarakat yang ideal, sesuai dengan definisi pengembangan masyarakat yang memiliki arti suatu metode yang memungkinkan orang untuk dapat meningkatkan kualitas hidupnya serta mampu memperbesar pengaruhnya terhadap proses-proses yang mempengaruhi kehidupannya.

Meskipun dana yang diberikan tidak lah banyak namun bantuan dengan model ini lebih dapat diharapkan dapat merentaskan umat dari jeratan kemiskinan, ketergantungan, dan jauh dari kesejahteraan. Maka pantas bila bantuan yang dikemas dalam Program Bina disebut sebagai bantuan yang lebih memanusiakan dari pada bantuan yang diberikan secara cuma-cuma seperti yang marak dilakukan oleh pemerintah. Demikian, karena dengan cara ini kesadaran dan kemandirian keluarga binaan akan tumbuh.

Adanya syarat-syarat yang diberlakukan, proses identifikasi akan kebutuhan dan potensi calon keluarga binaan, pemberian modal atas nama 'pinjaman', dan pendampingan dalam proses pengembangan masyarakat dalam Program Bina Usaha menjadi langkah dan strategi yang dipandang sangat lah perlu.

Mungkin suatu persyaratan identik dengan ketidakikhlasan, namun dalam konteks Pengembangan Masyarakat hal ini dirasa wajar dan dipandang sebagai

suatu komitmen dalam hubungan yang saling menguntungkan. Karena tanpa komitmen, tanpa kemauan dari yang bersangkutan proses Pengembangan Masyarakat tidak akan berjalan dengan baik.

Program Bina Usaha Oleh LAZIS Sabilillah pun melakukan proses identifikasi kebutuhan dan potensi pada calon keluarga binaan. Meskipun proses identifikasi dilakukan dengan sederhana, namun hal ini sangat lah perlu dalam Proses Pengembangan Masyarakat, sebab potensi lah yang nantinya akan menutupi kebutuhan, begitu pula sebaliknya. Selain itu, proses Pengembangan Masyarakat akan lebih mudah dilaksanakan apabila ‘yang akan berproses’ sudah diketahui akar permasalahan, kebutuhan, dan potensinya sehingga dalam menentukan solusi yang akan diambil akan tepat dan sesuai kebutuhan dan potensinya pula.

Yang terahir adalah Pendampingan sosial. Dalam Program Bina Usaha oleh LAZIS Sabilillah pendampingan dijadikan strategi jitu untuk mengembangkan potensi keluarga binaan. Meski dengan tenaga manusia yang minim dan pendampingan yang kurang itensif, pendampingan yang dilakukan oleh fasilitator LAZIS Sabilillah sangatlah membantu keluarga binaan dalam segala permasalahan yang dihadapinya dalam proses menjadi keluarga yang mandiri dan sejahterah.

Peneliti menemukan beberapa temuan berkaitan dengan fokus penelitian. Setelah peneliti konfirmasi dengan Teori *Asset Based Community Development* (ABCD) yang menjadi acuan peneliti, ternyata terdapat keterkaitan antara



Program Bina Usaha oleh LAZIS Sabilillah bersama masyarakat dengan teori *Asset Based Community Development* (ABCD).

Konsep dari teori ABCD yang dimulai dari dua aspek, yakni *Neighborhood of Needs* (kebutuhan masyarakat sekitar) dan *Neighborhood of Assets* (aset masyarakat sekitar) relevan dengan keluarga binaan yang tergabung dalam Program Bina Usaha. Dalam arti setiap keluarga binaan pasti memiliki masalah atau kebutuhan namun disisi lain keluarga binaan juga memiliki potensi untuk mengatasinya. Misalnya keluarga binaan memiliki ketrampilan menjahit yang menjadi potensinya, tetapi disisi lain keluarga binaan tidak mampu membeli alat-alat jahit..

Dalam teori *Asset Based Community Development* (ABCD) ada beberapa langkah dalam pendekatannya, yakni dengan mengidentifikasi dan mengintegrasikan aset lokal yang terdiri dari;

1. Warga atau masyarakat sekitar, khususnya mereka yang biasanya terlihat sebagai "yang membutuhkan" dalam masyarakat, para tukang becak setoran yang ada di sekitar Masjid Sabilillah.
2. Organisasi lokal baik yang formal atau informal seperti Masjid Sabilillah
3. Fasilitas yang ada di lingkungan sekitar baik dalam skala kota atau negara, organisasi seperti pasar, pusat perbelanjaan, pusat medis, bank cabang, perpustakaan, sekolah, fasilitas universitas, dan taman, termasuk publik dan lembaga swasta.

Ketiga aset lokal inilah yang akan diidentifikasi sehingga dapat diketahui tentang kebutuhan dan asetnya. Aset yang dimiliki oleh masyarakat itu sendiri







tanggal 10 di setiap bulan diharapkan mampu memberikan sumbangan yang optimal terhadap terbentuknya kemandirian dan tumbuhnya kesadaran pada keluarga binaan.

Secara keseluruhan Program Bina Usaha oleh Lazis Sabilillah sudah relevan dengan Dakwah Pengembangan Masyarakat, namun sayangnya Pendampingan Sosial yang sebenarnya menjadi strategi jitu bagi proses Bina Usaha ini masih berjalan kurang intens dan optimal karena terbatasnya tenaga pendamping dan tidak adanya perekrutan dan pelatihan khusus bagi tenaga pendamping untuk berkiprah dalam mendampingi keluarga binaan dalam proses usahanya.









